

# El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Lunes 18 de Mayo de 1885.

Año XIII. Núm. 3.692.

## El «Moniteur de Rome» y los errores de «El Siglo Futuro»

Retiramos nuestro artículo editorial, porque se sobrepone á todo interés la necesidad de que los lectores de «La Union» tengan conocimiento del importantísimo artículo que «Le Moniteur de Rome», cuyas relaciones con el Vaticano son de todos conocidas, publica en su número del 30 de Abril, señalando magistralmente el alcance y las causas que han motivado el Despacho del Cardenal Jacobini condenando las doctrinas de «El Siglo Futuro».

Y todavía sube de punto el interés de este artículo cuando se sepa que aquella condenación la están convirtiendo ya los órganos del integrismo en nuevo triunfo de su desdichada causa.

Al «sursum corda» entonado en Madrid por «El Siglo Futuro» contesta desde Barcelona «El Correo Catalau», clamando: «Mellinas».

Dice así «Le Moniteur de Rome» en su artículo editorial:

—«Este despacho es un documento de alta gravedad, que quedará en la historia de la Iglesia en el siglo XIX. Contiene, como es sabido, una condenación en forma de las doctrinas de «El Siglo Futuro» de Madrid, sobre la competencia y la jurisdicción respectiva de los Nuncios y de los Obispos. Conocidos son los orígenes de este incidente. En su última Pastoral el Obispo de Plasencia habrá creído deber atacar al Gobierno y al Rey de España con una inoportunidad, que la Santa Sede no ha tardado en desautorizar.

La cuestión parecía así agotada, cuando de pronto, en un artículo del 9 de Marzo último titulado «La misma cuestión», «El Siglo Futuro» volvió á reproducir, con escandaloso ruido, este triste y desgraciado debate, atribuyendo á los Obispos una superioridad de jurisdicción sobre los Nuncios y una independencia que, después de las declaraciones de Pío VI, nadie puede atribuirles.

Teológicamente era el mismo Pontificado á quien se haría en su Primacía y en su poder regulador supremo. Jerárquicamente «El Siglo Futuro» desconocía la graduación de los deberes y de los derechos en la Iglesia. En fin, desde el punto de vista político era una especie de reto, una táctica para extraviar la opinión y hacer revivir las pasiones amortecidas. Bajo estos aspectos, la actitud de «El Siglo Futuro» constituía un caso de excepcional gravedad.

Se iba nada menos que á predicar la insubordinación al Papa mismo, cada vez que, en un interés de partido, hubiera católicos que no quisieran aceptar con espíritu de obediencia los consejos, las advertencias, las órdenes del Nuncio, representante del Papa.

Roma tenía que intervenir solemnemente. Tenía que salvar los grandes y verdaderos principios que constituyen la fuerza y el honor de la Iglesia. Es tarea escusada comentar el despacho oficial del Cardenal Secretario de Estado al Nuncio de Madrid. Es una obra maestra de precisión y de claridad. Es todo un tratado sobre la jurisdicción y la misión de las

Nunciaturas en sus relaciones con el Papa y los Obispos. Desarrollar tesis tan magistralmente expuestas y tan luminosamente dilucidadas, sería una temeridad.

Digamos, sin embargo, que bajo una forma más atenuada «El Siglo Futuro» ha reproducido la tesis trasnochada de la autonomía de las Iglesias nacionales. No es completamente el galicanismo ni el febronianismo; es á la vez más y menos peligroso que esos sistemas desacreditados y que nadie se atrevería á restablecer.

No decimos que «El Siglo Futuro» haya querido predicar la independencia de las Iglesias; pero sus doctrinas abren sin embargo la puerta á todas las desobediencias, desobediencias tanto más graves cuanto que toman por pretexto, no ya el orgullo de una dinastía ó las tradiciones de un Gobierno, sino la defensa de los intereses mismos de las almas.

Lo confesamos francamente; nunca hubiéramos podido suponer que después del Concilio Vaticano fuera posible que nadie adoptara esta actitud; pero los errores religiosos y políticos se sostienen y se encadenan tan estrechamente los unos con los otros, que las exageraciones más opuestas y más contradictorias se encuentran siempre reunidas.

La mejor garantía, como el primer deber de los católicos, será siempre el de someterse y conformarse afectuosamente con las enseñanzas del Pontificado, no solo de un modo especulativo y teórico, sino en todas las circunstancias prácticas, en las que el Papa debe ser obedecido.

Por esto el despacho del Cardenal Jacobini tiene una importancia general que se extiende á todos los países.

Lo que en él se condena, no es solo una personalidad ó un error pasajero, es el error de todos los que, bajo el pretexto de comprender mejor que el Papa los intereses de la fé, prefieren seguir sus opiniones privadas, cada vez que el Papa no es de su opinión. Lamennais sigue teniendo siempre secuaces é imitadores, inconscientes acaso. Por esto importaba tanto hablar alto y enérgicamente; el Cardenal Jacobini lo ha hecho, con tal mesura, firmeza y precisión que á todos se impone.

Así es como el Papa Leon XIII hace penetrar más y más cada día, en la conciencia pública, las enseñanzas tan sabias y oportunas que han condensado en sus Encíclicas sobre las leyes de la gerarquía eclesiástica.

Así hace penetrar en las almas, con esta enseñanza cotidiana, las doctrinas del Concilio Vaticano, dándolas una forma práctica y concreta, subordinación al Papa, adhesión íntima de las Iglesias particulares al centro de la unidad, sumisión de los sacerdotes y de los seglares á los Obispos, unión estrecha entre todas las gradaciones de la gran familia católica, todas estas doctrinas que constituyen la grandeza y la gloria de nuestra Religión, son solidarias y se enlazan entre sí como los anillos de una misma cadena. Honor es de Leon XIII el haberlas inculcado á los fieles, bajo todas formas y con prodigiosa perseverancia. Nunca habrá servido mejor ningún Papa la gran causa de la unidad de la Iglesia.

Los católicos se lo agradecen vivamente.

(«La Union»).

El Sr. Pi y Margall, en su reciente discurso, procura suscitar las iras populares contra las comunidades religiosas nuevamente establecidas en España, y singularmente por la Compañía de Jesús, que, según él dice, abunda en riquezas; y á este fin recuerda lo que hizo la revolución contra los antiguos conventos. Esto quiere decir que si mañana volviera á levantar la cabeza la hidra, ese señor Pi, que hoy en plena monarquía puede abogar públicamente por la república federal, que tenemos bien conocida, no permitiría que hubiese quien abogase por la Religión de los españoles. Y hay gentes que se llaman católicos, seglares y eclesiásticos, que coaligados, aunque vergonzosamente con «El Progreso», están en estos momentos haciendo la causa de los liberales unidos para ver de derribar un Gobierno con quien la Santa Sede está en buenas y cordiales relaciones, y contra quien el señor Pi y Margall concita las iras de sus correligionarios coligados por suponerle entregado á la Iglesia.

## Un muerto que habla

Con este título publica el «Diario de Barcelona» un artículo que le ha sido remitido por un antiguo suscriptor de Vinaroz, relatando un curioso suceso.

Hace poco tiempo en Cáliz, villa de la provincia de Castellón, un yerno hirió en la cabeza á su suegro, á quien creyó muerto.

El agresor dióse á la fuga, y pidiendo limosna de pueblo en pueblo, dominado por la fatiga y el remordimiento, llegó á media hora de distancia del pueblito de la provincia de Huesca, llamado Samado Saravillo, que no cuenta más de treinta casas.

Quiso esperar á que anocheciera para entrar en él, y se recostó al pie de un corpulento pino para descansar. En tal situación, vió que salía del pueblo una comitiva en forma de procesión, con velas encendidas y que iba á pasar por donde él estaba. Para esconderse subióse á la copa del árbol, y entonces pudo ver que la procesión rodeaba el pino y el cura empezó á entonar cantos fúnebres, con lo cual aumentó su pánico, que subió de punto al oír que el sacerdote, dirigiéndose á varios hombres, les dijo: «Ea, subid y bajadlo.»

Nuestro hombre dominado por el peso del remordimiento, contestó presuroso: «No subais, que ya bajaré yo.» Lo mismo fué oír que de la cúpula del pino bajaba la voz contestando al cura, que todos los acompañantes, incluso el cura, el ayuntamiento en pleno, ó por lo menos aquellos que por su porte y el lugar que ocupaban en el cortejo, creyó nuestro héroe que eran las autoridades, echaron á correr á la desbandada, movidos por el terror que les produjo aquella voz que bajó del árbol contestando al cura, y no pararon hasta el pueblo, en donde cada cual refirió á su manera que «el muerto había hablado».

A su vez el fugitivo no sabía darse cuenta de lo que le pasaba, y como el

terror y el pánico, que observó en los atemorizados congregantes se apoderaron instantáneamente de él, así que los vió á bastante distancia se apresuró á proceder al descenso del árbol, no ya por el tronco por donde había ascendido, sino por las ramas, como vía más corta, y al intentar cogerse á una de ellas, ya anochecido, observó que no tocaba leña, sino rope; vuelve la cara y ¡oh sorpresa! se encuentra abrazado á un ahorcado, cuyo cadáver habían ido á levantar en procesión los buenos habitantes de Saravillo.

El fugitivo se marchó de aquel punto, poseído de inexplicable pavor y fue á parar á Plan, donde se presentó á las autoridades, habiendo sido trasladado hace pocos días á las cárceles del partido de Vinaroz.

El resumen de esta historia es breve y compendioso: que un vecino de Saravillo quiso ahorcarse, y se ahorcó en un pino, á cuyo tronco fué á parar el fugitivo de Cáliz para descansar y esperar la noche. Que el clero, las autoridades y el pueblo, fueron á recoger el cadáver del ahorcado, y creyeron que éste había hablado.

El pánico ha sido horrible en Saravillo.

## Un parricidio en Génova

La población de Génova se halla bajo la influencia de una emoción extraordinaria, causada por la noticia del sangriento crimen perpetrado en dicha ciudad, hace dos días, por una señora de buena posición y que contaba con numerosas relaciones.

Mad. Furiati tuvo un altercado con su esposo, y no pudiendo dominar su carácter irascible, le arrojó al rostro un jarrón de porcelana.

El marido esquivó el golpe, y el jarrón fué á estallarse contra la luna de su armario, haciéndola pedazos.

Entonces el ofendido esposo se abalanzó á su mujer, y sujetándola fuertemente por las muñecas, la dijo: «No te castigo, porque es indigno pegar á una mujer; pero hoy mismo nos separaremos para siempre y yo me llevaré mis hijos, pues no quiero dejarlos con una fiera.»

«Está bien, contestó Mad. Furiati, suéltame voy á vertirlos, y cuando quieras puedes venir á buscarlos.»

Esta escena tuvo lugar á las diez de la mañana.

Furiati se marchó, llevándose el llavín de la puerta de entrada.

A las doce volvió á su casa. Al entrar en el dormitorio, retrocedió horrorizado. Sus tres queridos hijos, de los cuales el mayor solo contaba 9 años, estaban tendidos é inertes sobre la alfombra.

En el cuello de cada uno se notaba una profunda cuchillada; sus pequeñas cabezitas parecían nadar en un lago de sangre.

A algunos pasos de distancia se veía una enorme navaja.

Furiati lanzó un grito de desesperación, mas bien un rugido, y cayó al suelo desvanecido.

Pocos momentos después entraban los vecinos acompañados de la policía.

Mad. Furiati se había envenenado, inmediatamente después de cometer tan horrible crimen.

Su cadáver, amaratado y contraído, se



encontró en el gabinete.

El desgraciado marido fué trasladado al Hospital en estado sumamente grave, y se duda puede salvarse de la aguda meningitis que padece, producida por tan violenta conmoción moral.

#### NUEVA-YORK 23 DE ABRIL

##### Otra matanza en el Canadá

Los atropellos cometidos por los indios y mestizos del Canadá se suceden mas atroces cada dia, esparciendo la consternación por las provincias del Noroeste del Dominio. Tras de la matanza de Fort Frog ha venido la captura del Fuerte Pitt por los rebeldes, que amenazan á Battleford, y segun toda probabilidad, cuantos habia en el fuerte, soldados, policías, empleados, agentes, mujeres y niños, han sido víctimas de la ferocidad de los indios. Estimase en mas de cien el número de las personas pasadas á cuchillo en esta segunda hecatombe.

Hora es ya de que Inglaterra y el gobierno canadense se aperceban del peligro y de la estension de esos horrores, y de que abandone el general Middleton su papel de negociador para imponerse por la fuerza. Despues de haber cesado todo peligro para los inofensivos habitantes de aquella region, y solo entonces, debería pensar el gobierno en discutir, ó mejor dicho, en dictar á Riel y los mestizos y á sus bárbaros aliados las condiciones de la paz.

Fort Pitt, sitiado por los rebeldes desde hace varias semanas, se hallaba en inminente peligro, y anoche se recibió en Winnipeg la esperada y temida noticia de su captura y la del degüello de una parte de su guarnicion. Llevaron la triste nueva á Winnipeg los espías enviados de allí algunos dias antes para averiguar la situacion; y el resultado de su mision fué el siguiente despacho del 21 aquí recibido:

«Han regresado los mensajeros enviados á Fort Pitt. Anuncian que el fuerte ha sido saqueado y está en poder de los indios Crees, quienes dicen que la guarnicion se salvó en una balsa y partió en direccion á Battleford. El jefe indio Little Poplar les dijo que habia mediado una lucha y exclamó señalando el lugar del combate: «Dos guardias de la policia están enterrados ahí». Agregó que él habia impedido un degüello general y que todos los blancos se habian escapado por el rio. Créese que la guarnicion se preparaba á retirarse en botes y fué atacada. Se ignora su suerte.»

Poca ó ninguna esperanza se abriga en la salvacion de aquellos infelices y de las familias y empleados que habia en el fuerte. Ascende su número total á mas de cien, entre ellas señoras y niños, misioneros, funcionarios de la compañía de la Bahía de Hudson, maestros, obreros y algunos negociantes.

Detalle de interés. El jefe del destacamento de policia, fuerte de veinticinco hombres, era el inspector James Jeffrey Dickens, hijo del célebre novelista inglés Charles Dickens, y se teme que, como los restantes, este heredero de nombre tan ilustre haya perecido á manos de los indios.

No contribuye poco á mantener viva la alarma la evidente insuficiencia de las fuerzas disponibles y las vacilaciones de su jefe el general Middleton. Ayer mismo salió de Winnipeg una reducida fuerza, no para atacar á los indios, sino para explorar el terreno y tratar de recoger á los

fugitivos que pudieran haber escapado á la muerte. En cuanto al grueso de las tropas, á última hora seguia acampado en Clark's Crossing, esperando tranquilamente el convoy de provisiones, á cuya marcha opone grandes obstáculos el estado atroz de los caminos entre Qu'Apelle y Clark's Crossing. El total de las fuerzas de Middleton no pasa de 700 hombres, con algunos cañones.

Aunque su objeto es atacar á Riel, ni el número de las tropas es garantía de triunfo, ni se sabe si el jefe de los mestizos se arriesgará á librar combate ó si continuará retirándose y burlando los esfuerzos de Middleton, hasta rendir á las tropas y desmoralizarlas con las fatigas y privaciones de tan penosa persecucion.

En otros varios puntos han cometido nuevos atropellos las tribus indias, á las que el levantamiento de Riel sirve de pretexto para entregarse al saqueo. El mayor peligro está ahora en la captura de Battleford, punto amenazado por los Crees y cuya caída en su poder daria lugar á una carnicería mayor aun que las de los fuertes Froy y Pitt. Los fugitivos de este último punto no han llegado á Battleford ni se tiene noticia de ellos. Quizás han perecido hasta el último, dado que hay tales fugitivos, como aseguran los indios y que hubieran logrado algunos huir por el rio, desde cuyas orillas era fácil empresa para sus perseguidores acabar con ellos. Lo mas probable es que en el fuerte mismo se verificó el asesinato de todos aquellos infelices, durante el ataque nocturno de que fueron víctimas.

—El martes por la noche se dejó sentir en la poblacion txana de Denison un fuerte ciclón que destruyó propiedades por valor de pfs. 20,000. No habido otras desgracias personales que el haber sufrido una mujer lesiones graves á consecuencia del hundimiento de un techo.

—Colon 22 de abril —Es inminente un nuevo desorden en Panamá. Aizpuru ha dado una proclama contra los americanos. Se ha hecho fuego contra los centinelas de éstos, y cien soldados americanos de infantería de marina han recibido orden de reforzar á Heywood.

Muchos fugitivos abandonan la ciudad. Aizpuru tiene 800 hombres y probablemente permanecerá tranquilo hasta la llegada de las tropas del gobierno que están embarcándose en Buenaventura mandadas por el general Santodomingo Vila. A las ocho de esta mañana se preparaban á ponerse en marcha las vapores y tardarán unos tres dias en llegar á Panamá.

Aizpuru y el pueblo siguen preparándose para la resistencia. En la ciudad no hay agitacion, pero si intranquilidad.

—Entretanto «los americanos» han tomado con tiempo las mejores posiciones en toda la línea. En Colon manda el capitán Higbee 274 soldados y 140 marineros, con una batería y varias ametralladoras, y tiene destacamento en la capilla protestante y los hospitales, en el faro, en las oficinas de la compañía de vapores, en el cuartel y en los muelles. Una compañía con ametralladoras recorre toda la línea en los trenes. En Matachin hay 150 hombres y tres cañones, y en Panamá una fuerza de 320 soldados, 50 marineros y seis cañones á las órdenes del coronel Heywood.

En Panama y Colon ó en las inmediaciones tienen los Estados Unidos los buques de guerra «Pentecese», «Alliance», «Swatara», «Galena», «Powhatan» y «Shenandoah.»

Los detalles recibidos en Washington

sobre los incidentes que precedieron el incendio de Colon, confirman la opinion de que el comandante Kane, del «Galena», hizo bien en no atacar á los rebeldes. En manos de estos se hallaban el teniente Judd, el cónsul Wright, M. Dow y O'Conner, y Prestan habia declarado que los fusilaria al sonar el primer cañonazo del buque americano.

—La produccion de metales preciosos en los Estados-Unidos en el año de 1884 ha sido, segun datos oficiales que tenemos á la vista, la siguiente: oro, pesos 30 800 000; plata, pesos 48 800 000; total: pesos 79 600 000.

El oro y plata depositados en las fabricas de moneda de la nacion tuvieron el valor de pesos 50 518 179, de ellos pesos 30 807 200 de produccion nacional. La esportacion de oro y plata acuñados ascendió á pesos 115 000.

A la cantidad depositada en las fabricas de acuñacion debe añadirse pesos 600 000 de oro en barras que se esportó en el año, pesos 700 000 de oro en granos no depositado y usado en la joyería y pesos 200 000 de oro en barras usado para fines semejantes, lo que sumado dá un total de pesos 1 500 000.

El depósito total de plata en barras en las fabricas de moneda y oficinas de ensayo de los Estados-Unidos fué de pesos 36 670 000; de ellos pesos 32 305 036 fué inscrito como de produccion nacional. La esportacion de plata del país tuvo el valor de 17 697 067 pesos; de ellos pesos 2 148 678 en barras y pesos 2 148 578 en monedas acuñadas para el gobierno de las islas de Sandwich.

—En febrero último han llegado al puerto de Buenos-Aires 39 vapores conduciendo 2 236 pasajeros y 11 123 inmigrantes, de las nacionalidades siguientes, los primeros: italianos 7 771, españoles 471, austriacos 357, franceses 148, suizos 48, alemanes 88, portugueses 73, ingleses 52, norte-americanos 15, orientales 12, belgas 9, brasilños 5, holandeses 3 y rusos 2.

—El gobierno de la república de Liberia hace saber la creacion de un nuevo puerto situado al NO. del rio Cavally, que queda abierto al comercio universal, bajo las mismas condiciones de los demás puertos de este Estado, en la costa occidental de Africa.

—Grandes destrozos ha causado en el pueblo de Wichita, Kansas, la desbordacion de las aguas del rio Ninnescah, á consecuencia de haber reventado en él una tromba terrestre. Las aguas subieron con suma rapidez, arrancando 15 casas de sus cimientos, las cuales, con sus habitantes, fueron arrastradas por la corriente. Se ignora que número de víctimas ha ocasionado la inundacion.

—Con fecha del 22 telegrafian de San Francisco las versiones que los pasajeros del «Granada» dan acerca de la muerte del general Barrios. Hé aquí en resumen los detalles más interesantes:

«Los salvadoreños, en número de 5 000 hombres, se habian fortificado en el pueblo de Chalchualpa, y Barrios, dejando atrás los 8 000 soldados que formaban el grueso de su ejército, comenzó el combate con su artillería en la tarde del primero de abril, suspendiendo el fuego cuando llegó la noche y sup que tuviera tiempo de avanzar la infantería.

El ataque se renovó por la madrugada, y á las nueve, una columna de 800 hombres escogidos se apoderó de la primera trinchera. La lucha fué sangrienta y los

guatemaltecos comenzaban á vacilar, cuando el general Barrios, poniendo abrupto fin á un consejo de guerra, montó á caballo, desenvainó la espada y arengó á sus soldados. La segunda trinchera fué tomada bizarramente, y cuando subian las tropas una colina cubierta de árboles, en direccion á la tercera línea fortificada, se les hizo desde la cumbre un fuego mortífero. Cuando se disipó el humo se vió á Barrios casi solo, y al levantar la espada sonó un disparo aislado que le hizo lanzar un grito y le derribó del caballo, arrojando sangre por la boca y nariz. La muerte fué instantánea.

Su hijo don Venancio, su yerno y veinte guatemaltecos mas perecieron en la lucha que se siguió para apoderarse del cadáver. Despues cesó el fuego y ambos ejércitos se retiraron, con quinientas bajas, en su mayoría guatemaltecos. El 3 de abril recibió la señora de Barrios la noticia de la muerte de su esposo, el 6 llegó el cadáver á Guatemala y fué enterado el 8, pero la señora de Barrios salió la víspera de la ciudad.

El cónsul de Guatemala en San Francisco da la version siguiente:

La lucha en que pereció el general Barrios fué entre un batallon guatemalteco y fuerzas salvadoreñas muy superiores. A las nueve dió el general la orden de ataque, pero á las diez no se le habia obedecido, por negarse las tropas á seguir á cierto impopular coronel. Dos jefes que estaban con Barrios se negaron á mandar las tropas, y entonces él asumió el mando. Al dirigirse á la cabeza de la columna fué muerto por un tirador que le disparó desde un árbol. La bala penetró por el hombro derecho y le atravesó el corazón. Entretanto se habia comenzado la lucha, pero poco despues se retiraron unos y otros combatientes, no sin disputarse antes encarnizadamente el cadáver del general Barrios.

—Mas detalles.—Los hemos recibido de los destrozos causados el martes en el pueblo de Medicine Lodge, Kansas, á consecuencia de una súbita inundacion de los rios Medicine y Elm, entre los cuales está situado el pueblo, produciéndola por una mancha de agua.

En las orillas del Elm fueron destruidas una docena de casas, pereciendo muchas personas y salvándose otras por haber trepado á los árboles.

Por el lado Norte perecieron familias enteras. El martes durante todo el dia y por la noche las aguas seguian tan altas que no se podia establecer comunicacion con la parte Este del pueblo, habíase organizado un servicio de salvamento en botes, se habian recogido varios cadáveres humanos y se sabia que habian perecido centenares de reses.

—El martes, á las nueve de la noche, se declaró en el pueblo de Wicksbur, Missouri, un incendio que amenazó destruir una gran parte de la poblacion.

Segun últimas noticias, el fuego estaba dominado, aunque el agua era escasa, y habia destruido numerosos edificios; entre ellos la redaccion del «Herald», que dejará de publicarse por cuatro dias. Los daños se valúan en pfs. 250 000.

—IDEM 24

El huracan de Texas.—Hemos recibido detalles de los estragos causados por el ciclón que el miércoles por la tarde visitó las inmediaciones de la poblacion de Mexico, Texas.

Prairie Grove, que se halla ocho millas



al Sur de Mexia, sufrió de lleno los efectos del huracan; la escuela fue demolida, hallándose en ella cinco niñas, uno de los cuales fue muerto, sufriendo cinco mas lesiones de mucha gravedad.

La administracion de Correos y almacen de un S. D. Hughes fue demolido, siendo esparcidos por el viento todos los efectos del almacen.

Varios otros edificios cayeron deshechos como castillos de naipes antes los embates del huracan, sufriendo mas ó menos los habitantes de aquellos.

Verdaderamente son obras de pigmeos las de los hombres ante las manifestaciones de la naturaleza.

## Gacetilla

**Ayer mañana el vigia de la Fortaleza de Isabel II.** dió aviso de hallarse á unas diez millas de la costa N., una escuadra estrangera que con ausilio de la máquina navegaba con direccion á este puerto, la que más tarde, al hallarse frente al mismo, hizo rumbo hácia el Sur. Por los datos que pudimos adquirir, resultó ser la escuadra de evoluciones francesa del Mediterráneo, que manda el vice-almirante Krantz, la cual desde la rada de Endoume, puerto de Marsella, se dirigia á Argel. La componen las fragatas *Marengo*, *Trident*, *Redontable* y *Amiral Duperré* y de los avisos *Desaix* y el *Hirondelle*. La *Marengo* arbolaba la insignia de almirante.

La *Amiral Duperré* es el tercer acorazado de primera clase de la marina militar francesa.

**Se halla vacante la plaza de secretario suplente del Juzgado municipal de Ciudadela.**

**Por la Delegacion del Gobierno** en esta Isla, han sido multados tres cocheros por haber infringido en la tarde de ayer el Reglamento vigente de carruages.

**A las nueve de la mañana de hoy** se ha celebrado en la parroquia de Sta. Maria, solemne Misa de requiem en sufragio del alma de D. Carolina Ramos esposa de D. Carlos Salas, comandante de Mindanao. Han asistido á dicha religiosa funcion, los Sres. Jefes y Oficiales del espresado cuerpo.

**La fiesta celebrada ayer en San Luis** para conmemorar la fundacion del casino «El Progreso», estuvo bastante concurrida, llamando muy particularmente la atencion el baile que ofrecia gran animacion.

**Por los agentes de orden público,** fué conducido en la mañana de ayer al cuarto de correccion, un sugeto que promovia escándalo en la Rampa de la Abundancia de esta ciudad, maltratando á su familia.

Por los mismos agentes tambien se condujo á buen recaudo á otro sugeto que en la noche del propio dia trataba de reñir con otros á puñetazo limpio.

**Por la compañía de zarzuela,** se pondrá el sábado próximo en es-

cena, en el Teatro principal de esta ciudad, la opereta *Doña Juanita*. Dicha funcion se dará en obsequio de los casinos «Consey», «Recreo» é «Isleño».

**El Hano de San Juan se encuentra** en estado deplorable por efecto de las pertinaces lluvias que cayeron durante la pasada estacion; y cómo aquel sitio suele verse muy frecuentado en el verano, y muy particularmente con motivo de la festividad de San Juan Bautista, llamamos la atencion de quien corresponde para que se sirva ordenar su recomposicion.

Esta podrá llevarse á cabo sin necesidad de grandes gastos, y el público agradecerá lo que sobre el particular se haga en su obsequio.

**Sucesos marítimos durante el mes de Marzo.**—La direccion del *Bureau Beritas* acaba de publicar la siguiente estadística de los siniestros marítimos que durante el mes de Marzo de 1885 acaecieron en todas las naciones:

«Buques de vela (comprendiendo 20 cuyo paradero se ignora): 9 alemanes, 4 americanos, 27 ingleses, 2 belgas, 1 chino, 2 daneses, 1 español, 10 franceses, 1 holandés, 6 italianos, 2 noruegos, 2 portugueses, 1 ruso y 1 sueco: total, 73»

«Buques de vapor (contando tambien nueve de que no se han tenido noticia): 2 alemanes, 1 americano, 13 ingleses, 1 español, 3 franceses: total, 20»

**De una estadística curiosa** copiamos lo siguiente:

Repartida la deuda del Estado entre las personas de que se componen, tocarian en Rusia 700 reales á cada individuo; 45 reales en Suiza; 470 reales en Alemania; 2,200 reales en Francia; 2,300 reales en Inglaterra, y 2,500 en España.

De manera que para cubrir la deuda nacional tendria que pagar cada español ciento veinticinco duros.

**Para recolectar fresas en un tiempo** relativamente largo, no es necesario, dice un periódico, cultivar gran número de variedades, sino que basta escoger las que maduran en diversa época y sucesivamente, que sean productivas, de buen fruto y tengan buenas condiciones de vigor. A este fin responden las seis variedades siguientes, enumeradas en orden de maduracion. Margarita, Excelente, doctor Morere, Victoria, Facunda y Príncipe Athur. Según las condiciones locales del clima, exposicion y terreno, podrá convenir el reemplazo de alguna especie de las indicadas por otra mas adecuada á las referidas condiciones vegetativas.

**A continuacion publicamos la invitacion** que la Asociacion de señoras católicas de Palma dirigieron á las señoras con objeto de que se santifiquen los dias festivos, consagrándolos al descanso y á las prácticas religiosas, cuyo cristiano pensamiento no podemos menos de aplaudir.

«Nuestra muy apreciable Señora:—Al dirigirnos á V., nos mueve un solo propó-

sito nacido de los sentimientos católicos que como gloriosa herencia nos enaltece, es el de ver restablecida en nuestra querida ciudad la cristiana observancia de la «Santificacion de las Fiestas». A este objeto y con dicho título hemos formado en esta capital una «Asociacion» que será regida por las bases siguientes:

1.ª Exhortar á los señores comerciantes, y á los maestros de talleres y fábricas, y á las modistas, que manden cerrar sus establecimientos desde por la mañana todos los domingos del año y los dias festivos de precepto, y á que no trabajen ni hagan trabajar á los dependientes en tales dias.

2.ª No comprar nosotras ni nuestros dependientes en los mismos dias.

3.ª Hacer exclusivamente nuestras compras y encargos en las tiendas y talleres donde se cumpla este sagrado deber.

4.ª Encargar á nuestros colonos y dependientes de fuera de la ciudad, y rogar á nuestros amigos y conocidos que no vengau á hacer sus compras en dichos dias.

5.ª Para facilitar el cumplimiento de estas bases repartir periódicamente á todas las «asociadas» una lista de las tiendas y talleres que estén cerrados los dias festivos.

6.ª Exigir á las modistas costureras y planchadoras que entreguen las prendas encargadas antes del dia festivo y despedir irremisiblemente á la que no cumplierse esta condicion; á no ser que por causas legítimas se viere precisado á concluir el trabajo pasada la fiesta.

7.ª La mas importante. Privarnos de alguna comodidad, ó conveniencia y contentarnos con algo menos de adorno ó elegancia en nuestros vestidos cuando no los pudiéramos obtener sino quebrantando estas bases.

Conociendo los religiosos deseos de V. no hemos vacilado un momento en remitir la presente invitacion, con la seguridad de que se adherirá á tan benéfica obra, inscribiendo su nombre en las listas de la «Asociacion», y devolviendo firmada la segunda hoja del presente escrito á una de las Señoras que componen la Junta directiva.—Presidenta, Sra. Marquesa del Reguer.—Vice-Presidenta, Sra. D.ª Margarita Sureda de Cañellas.—Consultoras, Sra. D.ª Bárbara Veri de Cotoner.—Señora D.ª Catalina Verd de Massanet.—Tesorera, Sra. D.ª Maria del Carmen Crespi de Vallaura, Viuda de Quint Zatorza.—Secretaria, Sra. D.ª Bárbara Fortuny de Sureda.—Vice-Secretaria, Sra. doña Margarita Maura de Ribot.

(«Las Noticias»).

**Los pasajeros salidos ayer mañana** en el vapor-correo «Puerto-Mahon», son los siguientes:

**PARA ALCUDIA**  
D. Jaime Riera, Juan Galmés, Antonia Palmer, María Marqués, Miguel March, Francisco Ragué, Jaime Rotger, y un carabinero y su esposa.—Total 9.

**PARA BARCELONA**  
D. José García, Constanca Pons, Juan Pons, su esposa y una hija, Magdalena Taltavull, Diego Oliva, José Comellas, José Roca, Cristóbal Anglada, Enrique Barco, Francisco Javier, José Sanchez, Miguel Anglés, tres marineros, y dos individuos de tropa.—Total 19

Nantes (Loire-Inférieure) 21 de Noviembre 1882.—Siendo de constitucion anémica y habiendo usado muchas veces el «Hiero Bravais», he visto hasta ahora que me habia procurado siempre el mayor alivio. Como mi provision se ha acabado le ruego á V. me envíe 6 frascos.—L. Perrin.

En todas las farmacias. Exigir la firma «R. Bravais» impresa en rojo.

## TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 16.—5 t.

Las fuerzas del ejército en la Península para el año próximo se han fijado en 119.038 hombres, quedando facultado el Gobierno para licenciarlos temporalmente al tercer año de servicio, con el objeto de que los gastos que se originen por este concepto no excedan de los créditos votados por las Córtes.

Madrid 16.—8 n.

Consultado el Directorio izquierdista sobre la union de los liberales, ha manifestado que, toda vez que todo sacrificio es compatible con la dignidad si se hace en aras de la conciliacion, cree que los afiliados al partido de la izquierda pueden prestar sumision al Sr. Sagasta.

4 p. 59'80.

Madrid 16.—9 15 n.

El Sr. Maluquer ha combatido en el Senado el impuesto de consumos en la forma que lo ha establecido el Gobierno, y ha dicho que los liberales, que heredarán pronto el poder, mejorarán notablemente aquel impuesto.

Madrid 17.—12 40 t.

Confírmase que D. Práxedes Mateo Sagasta declarará pronto, en el Congreso, que la union de los partidos liberales está hecha. Desaparecen los obstáculos que se oponian á dicha union.

El Sr. Cánovas del Castillo acepta el pensamiento de crear un Ministerio de Instruccion pública.

Madrid 17.—12 50 t.

La «Gaceta de Madrid» publica el dictamen emitido por el Consejo de Estado sobre la suspension de aquel Ayuntamiento. En dicho documento se dice que verdaderamente resultan hechos censurables y abusos punibles en la gestion de aquel Municipio, y que los manejos son tantos y de tal calidad, que la hacienda municipal más parece patrimonio baldío entregado á dueño pródigo é indiscreto, que no riqueza confiada á la gestion prudente de hombres que saben administrar.

Madrid 18.—9 m.

Ayer fueron denunciados los periódicos «El Liberal», «La Iberia», «El Motin», «Los Dominicales» y «La Broma».

El general Lopez Dominguez no presenta dificultades para la union de los partidos monárquicos liberales, cuyo jefe es el Sr. Sagasta.

**D. Nicolas Pelegri Pomar,**

**Alcalde Constitucional, Presidente del Ayuntamiento de la villa de Mercadal.**

Hago saber: que en virtud de lo que dispone la instruccion del impuesto de consumos vigente, el Ayuntamiento que presido, de un número de contribuyentes igual al de Concejales, conforme á instruccion, al discutir y determinar los medios para cubrir el encabezamiento de consumos señalada por la Administracion provincial de Hacienda para el próximo año económico de 1885 á 1886, ha acordado que en primer termino se intenten los encabezamientos con los cosecheros, fabricantes, tratantes y especuladores de todas las especies sujetas á derechos.

Lo que se hace público para que llegando á conocimiento de los interesados puedan presentar sus proposiciones dentro del término de ocho dias á contar desde la publicación de este anuncio.—Mercadal 17 Mayo de 1885.—Nicolas Pelegri.

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39.



Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon. Mayo

Table with columns: Dia, Cortantes, Bueyes, Vacas, Terneros, Terneras, Cabras, Cameros, Cardos, Peso kilogram, Procedencia de la res. Lists various slaughterhouse entries and their weights.

Table with columns: Bolsa de Barcelona 16.—00'01., 4 p. 000, 4 p. 000, 4 p. 000, B. H. de Cuba, B. Hispano Colonial, Crédito Mercantil, Banco de Cataluña, F. C. de Barcelona a Fran., F. C. del N. de España, Orensés, F. C. Tarrag., Francia 3 p., F. C. de Medina a Oren., Id. y Vigo, Id. Almansa, Id. Norte, 4 p. 000, B p. 000, B. Hipotecarios de Cuba.

ANUNCIOS.

Administracion de Loterías de 1.ª clase mín. 6 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el dia 26 de Mayo 1885. Ha de constar de dos series de 26 mil billetes cada una, a 30 pesetas el billete, divididos en décimos a 3 pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.264 premios para cada serie de la manera siguiente:

Table with columns: Premios, Pesetas. Lists prize amounts: 1 de 80.000, 1 de 40.000, 1 de 20.000, 1 de 10.000, 16 de 2.500, 1048 de 300, 99 aprox. de 300 ptas., 99 id. de 300 ptas., 2 aprox. de 2.000, 2 id. de 1.700.

1264 569.400 Mahon 17 de Mayo de 1885.—El Administrador, P. J. Hernandez.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Félix capuchino y s. Venancio mr. Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de la Pureza en las Concepcionistas. En las Concepcionistas, continua al anochecer el devoto Septenario en memoria de los Dones del Espiritu Santo, con exposicion de S. D. M. y sermon todos los dias.

Santo de mañana.

S. Pedro Celestino papa y cfr. y s. Ivo abogado.

SERVICIO DE LA PLAZA

PARA EL DIA 19 DE MAYO DE 1885. Gefe de dia el Sr. Coronel Teniente Coronel del Regimiento Infanteria de Mindanao DO Antonio Martín.

Jarada, Mindanao visita de Hospital y reconocimiento de provisiones Artilleria. El Comandante Sargento Mayor, Francisco Sanchez.

OJO MUCHO OJO

Caro lector: si eres pobre es porque quieres, y todo hombre precavido ha de pensar en su vejez, hay con solo llegarle a la calle del Castillo número 46 y suscribirte a una accion del Credito Fonciere Comunal, 3 por 100 a otros valores que en dicha agencia general se venden a PLAZOS, llegarás a ser rico. En dicha agencia se encuentran toda clase de valores de primera clase, cotizados en bolsa, dando primas de amortizacion que varian desde 1.000 francos a 150.00 francos. Sucursal de dicha agencia, Estanco de la calle de la Arravaleta.

L' UNION

GRAN COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EL AÑO 1828

Table with columns: Capital social, Reservas, Total. Values: 10.000.000 Ptas., 5.170.000, 15.170.000

Agente General en Menorca J. Gascon, calle Castillo 46.—Mahon.

IMPORTANTE

A LOS HOMBRES INDUSTRIOSOS

Con unos 2.000 reales de capital y dos dias de trabajo por semana se obtienen facilmente de cuatro a seis pesetas de producto diario. Se mandan explicaciones impresas a todo el que las pida a D. Manuel Lopez, Plaza del Pilar, en Ciudad-Real.

Advertisement for BOCA MENTHOLINA DENTIFRICA. Includes text: Elixir del Dr. GUTLER, BOCA GRAN REMEDIO BOCA PARA LA BOCA, importado y preparado por el Dr. ANDREU, de Barcelona. Lists benefits: Calma, Limpia, Emblanquece, Aromatiza, Cura, Fortalece.

Nodrizza

Una leche de doce dias, de 23 años de edad que desearia encontrar criatura para amamantar. En esta imprenta informarán.

Se compran cincuenta acciones del Banco de Mahon en esta Imprenta informarán.

Leche de burra

Se encontrará en la noria del Moret carretera de Villa-Carlos. Pasa a domicilio.

EN VENTA

Lo están las casas n.º 50 y 30 de la calle Cos de Gracia de esta Ciudad. Para informes, plaza del Retiro n.º 24.

GALLETITAS PALAY BIZCOCHOS

Se recomiendan tanto para postres, como para Thé, Café, Chocolate, Champagne, etc., etc. De venta en lastiendas de comestibles.—Representante y depositario, D. Pascual José Hernandez.

INTERESANTE

A LOS MAESTROS ZAPATEROS LLOYD ANDALUZ

GRAN COMPANIA DE SEGUROS MARITIMOS

En la calle del Castillo número 46 se aseguran las cajas de calzado que desde esta se embarcan para la Habana a los precios siguientes:

Desde Mahon a la Habana por cada 2.000 reales de valor. 20 reales.

Desde Barcelona a la Habana por cada 2.000 reales de valor. 15 reales.

Para mas detalles acúdase a dicha Subagencia donde se darán mas pormenores.